
 1

讓上帝作上帝讓上帝作上帝讓上帝作上帝讓上帝作上帝 

經文：出埃及記二十 1-6；列王記下十七：16-17； 鄭文選牧師 
約翰福音四：24，十四：9, 11a 

【引言】 

弟兄姊妹，平安。 

從上週開始，我們進入十誡的系列講道。我問大家一個問題，教會今年的目標是

什麼？「在愛與真理上成長，在恩惠與自由中茁壯。」請問當你認為十誡和「愛」、

「真理」、「恩惠」、「自由」這四個詞，哪一個最接近？我想可能大部分的人會認

為是「真理」。但是大家記得最重要的真理是什麼嗎？就是「上帝因著恩典無條件地

愛我。」而另一方面，真理能使人得自由。因此，雖然一般人一想到十誡，可能馬上

聯想到「必須做什麼，不可以做什麼」這樣的規條，感覺上帝給人很多限制，但我盼

望在這一系列的講道中，大家也能夠更多體會十誡中所透露出來的，上帝的愛、恩典

以及期望我們得自由的心意。 有一本討論十誡的書，副標題是：「通往自由人生的

路標。」和你旁邊的人說：「十誡是要使我們得自由的。」 

十誡的序言「我是耶和華─你的 神，曾將你從埃及地為奴之家領出來」（出廿：

2）指出一件事：十誡是源自於上帝對他子民的關懷。上帝將十誡作為「指示」賜給

他們，與祂對這個民族的拯救行動是一致的。這十句話表達了祂對他們的擔心，希望

他們能在自由的國度裡好好生活，真的有奶與蜜湧流出來，結出生命的果實。上帝已

將他們從埃及為奴之家領出來，祂還要幫助他們在應許之地仍能保有自由。「上帝並

不只是以一個偉大的拯救者的形像出現，祂還是一個充滿母性溫柔的上帝；就像一隻

母鷹將牠還不會飛的孩子背著，飛到空中，讓他們呼吸自由的空氣，學習自己飛翔。

祂就像一個母親照顧她的孩子一樣，是一個關心人的上帝。祂要用十誡繼續如父母般

地照顧祂的子民。這些誡命彷彿就像老鷹的翅膀，上帝藉著它們不斷地帶領我們從奴

役之地走出來，進入自由的國度。」申五：29 上帝說：「惟願他們存這樣的心敬畏

我，常遵守我的一切誡命，使他們和他們的子孫永遠得福。」上帝帶著愛頒佈十誡，

目的是希望我們得福、得自由。 

我們先一起禱告。 

【本文】 

教會傳統上，對於十誡有三七、四六兩種不同的分法：前者將後者的頭兩誡不可

有別的神與不可雕刻跪拜偶像當作同一誡，後者則將前者最後兩誡不可貪戀人的妻子

與不可貪戀別人的家產當作同一誡。 
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 天主教及馬丁路德天主教及馬丁路德天主教及馬丁路德天主教及馬丁路德（（（（採三七分採三七分採三七分採三七分））））    改革宗改革宗改革宗改革宗（（（（採四六分採四六分採四六分採四六分））））    

1 除了我以外，你不可有別的神，不

可雕刻、跪拜偶像。 

除了我以外，你不可有別的神。 

2 不可妄稱耶和華你神的名。 不可雕刻、跪拜偶像。 

3 當守安息日。 不可妄稱耶和華你神的名。 

4 當孝敬父母。 當守安息日。 

5 不可殺人。 當孝敬父母。 

6 不可姦淫。 不可殺人。 

7 不可偷盜。 不可姦淫。 

8 不可作假見證陷害人。 不可偷盜。 

9 不可貪戀人的妻子。 不可作假見證陷害人。 

10 不可貪戀人的家產（房屋、田地、

僕婢、牛驢，並他一切所有的）。 

不可貪戀。 

我和 Paul、博真討論的結果，決定採四六分的方式來講道。但是從十誡的不同

分法，可以知道第一、二誡是密切相關、不可分割的，因此今天的信息也會有部分與

上週重疊。如果真要將頭兩條誡命區別出來，可以說第一誡「除了我以外，你不可有

別的神」，強調的是上帝的「獨一性」，而第二誡「不可為自己雕刻偶像，也不可做

甚麼形像彷彿上天、下地，和地底下、水中的百物。不可跪拜那些像，也不可事奉他」，

強調的是上帝的「超越性」。第一誡提醒我們不要把偶像（非神）當成上帝（真神）；

第二誡則警戒我們不要把上帝（真神）變成偶像（非神）。因為這兩者都會使我們被

綑綁，不能享受自由的生命。 

一一一一、、、、不要把偶像當成上帝不要把偶像當成上帝不要把偶像當成上帝不要把偶像當成上帝（（（（勿把非神當真神勿把非神當真神勿把非神當真神勿把非神當真神））））    

（（（（一一一一））））不要倚賴非神不要倚賴非神不要倚賴非神不要倚賴非神（（（（從倚賴的角度來看從倚賴的角度來看從倚賴的角度來看從倚賴的角度來看））））    

馬丁路德對第一誡「除了我以外，你不可有別的神」的解釋是：「我們當敬畏、

敬愛、倚賴上帝過於萬物。」但為什麼上帝說「除了我以外，你不可有別的神」呢？

因為如果我們倚賴萬物過於倚賴神，把非神當成真神來倚靠的話，會愁苦、會有麻煩。

詩十六：4a「以別神代替耶和華的，他們的愁苦必加增。」原文沒有「神」那個字，

就是說以任何別的代替耶和華的，愁苦必定加增。當我們把別的人、事、物當成上帝，

不是我們傷害那個人、事、物，就是被那個人、事、物所傷害。因為你若把不是上帝

的東西當上帝，你就會對他有期待，你把對上帝的期待、壓力放在他身上，他一定會

被壓碎！例如你如果把父母、朋友、、當上帝，對他們有其不切實際的要求，就會壓

傷他們；反過來說，因為你對他們有過多的期待，而他們不能滿足你的期待時，你又

會因此傷心、難過、絕望。「讓上帝作上帝，就是讓上帝成為我們最深的倚靠。」 
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我們怎麼分辨某件事情或某樣東西是否成為我們的偶像呢？如果擁有它會讓我

們感到很快樂，而無法擁有或失去它就會讓我們感到痛不欲生，常常就是我們的偶

像。耶和華上帝帶領以色列人脫離埃及的奴役，進入了自由，祂賜下的第一條誡命就

是要護衛自由。 

（（（（二二二二））））不要以非神來定義自己不要以非神來定義自己不要以非神來定義自己不要以非神來定義自己（（（（從自我定位的角度來看從自我定位的角度來看從自我定位的角度來看從自我定位的角度來看））））    

如果敬拜別的神明，就會使人變得依賴並受綑綁。以色列人的歷史一再告訴他

們，如果他們同時敬拜迦南的神明，也在山頭上敬拜巴力，就會使自己成為奴隸。對

我們而言，現今的神明不叫巴力，也不叫亞斯他錄女神，而是成功、產業、財富、聲

望、享受和榮譽，如果我們沒有讓上帝在我們心中做上帝，其他的神明便會趁虛而入，

我們就會變得很在乎別人對我們的看法，非常重視他們的意見，希望能獲得他們的贊

同，受到他們的關注，內心就不再自由了。如果上帝在我心中作上帝（Let God be 

God），我自己才會成為我自己（then I will be me）。當我們讓上帝來當上帝時，

我們才能夠成為真正的人。上帝是我們得到真正自由的保證，偶像卻會漸漸奴役人

心。和旁邊的人說：「勿把非神當真神」。 

上帝藉著「你不可有別的神」這個指示，來保護我們不要再為自己套上新的束縛。

如果我們沒有將上帝放在我們生命的中心，就會有成千上百的偶像侵入我們的心，佔

據了上帝應有的位置，然後就會有很多想法開始奴役我們，像是：別人是不是比我們

富有？他們是不是比我們聰明？或是，他們是不是長得比我們好看？而我們就會成為

這個偶像的奴隸，就像意見調查一樣，我們就會根據我們受人喜愛的程度來定義自

己。這樣的人生就失去了自由與尊嚴，我們會一直生活在恐懼之中，擔心別人會怎麼

看我。 

如果我們聽從上帝的教導，以上帝為上帝，就不會強迫自己要去聽某些人的話，

或是極力的要得到某些主流團體的認同。上帝是一位帶領人走向自由的上帝，而其他

的偶像則是要人成為他們的奴隸。「讓上帝作上帝，就是讓上帝成為我們生命的中心。」 

二二二二、、、、不要把上帝變成偶像不要把上帝變成偶像不要把上帝變成偶像不要把上帝變成偶像（（（（勿貶真神為假神勿貶真神為假神勿貶真神為假神勿貶真神為假神））））    

第二誡「不可為自己雕刻偶像，也不可做甚麼形像彷彿上天、下地，和地底下、

水中的百物。不可跪拜那些像，也不可事奉他」，強調的是上帝的「超越性」，不可

為自己造任何代表上帝的像，或用任何方式來描繪上帝的形像，因為這是矮化、物化

了上帝。上帝絕不是人類的創造物，祂是萬物的創造主。出卅二：4-7「4 亞倫從他

們手裡接過來，鑄了一隻牛犢，用雕刻的器具做成。他們就說：以色列啊，這是領你

出埃及地的 神。5 亞倫看見，就在牛犢面前築壇，且宣告說：明日要向耶和華守節。 

6 次日清早，百姓起來獻燔祭和平安祭，就坐下吃喝，起來玩耍。 7 耶和華吩咐摩

西說：下去吧，因為你的百姓，就是你從埃及地領出來的，已經敗壞了。」這裡他們

不是去拜巴力還是亞斯他錄，亞倫宣告說：要向耶和華守節。他們以為是獻燔祭和平



 4

安祭給耶和華。他們的錯誤是將金牛犢當成耶和華。耶和華說：他們已經敗壞了。 

真正的問題在哪裡呢？在於人想要操縱上帝、塑造上帝。原罪就是以自我為中

心、驕傲的罪，自己想作上帝，掌管一切。上帝禁止以色列人為自己雕刻神像，因為

上帝並不是人所能支配、祂是完全不一樣、完全超乎人的想像之外的。 

這也是為什麼上帝不許以色列百姓算命、占卜、用法術，因為這些都在試圖控制

上帝、想要操縱神。但事實上，這一切行為卻是把自己賣給了偶像。王下十七：16-17

「16 （他們）離棄耶和華─他們 神的一切誡命，為自己鑄了兩個牛犢的像，立了

亞舍拉，敬拜天上的萬象，事奉巴力， 17 又使他們的兒女經火，用占卜，行法術賣

了自己，行耶和華眼中看為惡的事，惹動他的怒氣。」這裡說當我們去算命、卜卦的

時候，是一種賣身的行動，是把自己賣給了偶像，是在跟偶像行淫亂，與偶像結合在

一起。屬靈的淫亂會讓你被仇敵魔鬼給綑綁住。 

再一次提醒大家，或許還沒信主前，我們的背景會去拜拜、算命、玩紫微斗數，

年輕人可能喜歡看星座，但是現在我們要丟棄這一切，假神的名連提都不要提，任何

與算命有關的事都不要接觸，看到有關占星術的書就要丟開。或許有人說牧師你太古

版了，這只是一種流行文化而已，現代人剛認識除了問名字工作外，都還會問星座。

當時以色列人是游牧民族，迦南人是農業社會，農業社會的文化比游牧社會的文化高

等，所以以色列人也受到很大的壓力，要拜迦南人的神、要跟從他們的強勢文化，才

是進步、才會高人一等、才顯得優越。但我們敬畏神的人，要拒絕這一切，我們的上

帝才是超越這一切的。 

上帝是人無法描繪，完全超過人想像、全然不同的一位；那麼，我們要如何認識

祂呢？怎樣才不會將上帝物化、矮化呢？ 

三三三三、、、、透過耶穌基督敬拜上帝透過耶穌基督敬拜上帝透過耶穌基督敬拜上帝透過耶穌基督敬拜上帝、、、、享受自由生命享受自由生命享受自由生命享受自由生命    

約四：24「神是個靈（或無個字），所以拜他的必須用心靈和誠實拜他。」意思

是要以靈和真理來敬拜他，也就是說如果我們要有正確的敬拜，與神建立正確的關

係，必須有聖靈和啟示。約一：18「從來沒有人看見 神，只有在父懷裡的獨生子將

他表明出來。」西一：15「愛子是那不能看見之 神的像。」來一：3「他是 神榮

耀所發的光輝，是 神本體的真像。」我們不能以自己的想像和喜好來塑造，而要「讓

上帝做上帝，就是不要試圖扭曲上帝、操縱上帝。讓上帝就是上帝（Let God be God），

讓上帝啟示祂自己。」而上帝最清楚的自我啟示就是耶穌基督，約十四：9，11a「耶

穌對他說：腓力，我與你們同在這樣長久，你還不認識我麼？人看見了我，就是看見

了父；你怎麼說將父顯給我們看呢？你們當信我，我在父裡面，父在我裡面。」 

這裡的看見是一種帶著信心的新觀點，看見耶穌就是看見上帝，並非指著看到一

個固定的圖像，而是一種「關係」。耶穌教導我們上帝是天上的父親，這是一種關係
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的圖像，而不是具體的圖像，藉著耶穌，上帝成為我們的天父，成為我們的神。 

馬丁路德曾說：假如我們在火裡找上帝，火會把我們燒死；在水裡找上帝，水會

把我們淹死；在石頭裡找上帝，石頭會把我們砸死；在繩子裡找上帝，繩子會把我們

吊死—所找到的都只是偶像，都是受造物，這些東西會害了我們。可是如果我們在耶

穌基督裡，一定可以找到上帝，而後我們在去接觸那些受造物時，便可以自由的運用

它們—我們可以把繩子垂入井中打水，再用火把水燒開，然後泡一杯咖啡，一邊敬拜

上帝，一邊享受咖啡。我們在耶穌基督裡找到神以後，神就會幫助我們和祂所造的萬

物連結的非常和諧，使我們可以享受它們所帶來的祝福。 

【結語】 

唯有當我們不把受造物當上帝，把上帝當上帝的時候，我們才能享受這些東西所

帶來的祝福。不讓世上的東西傷害我們的最好辦法，就是把它交在全能上帝的手中，

這樣我們所愛的就會非常安全，彼此間也會有合宜的關係，它不會綑綁我們，我們也

不會綑綁它，使我們可以過一個自由且蒙受祝福的生活。一個最根本的問題是：你渴

望神得榮耀勝於一切嗎？若是你一心想尋求神的榮耀，你會成為一個非常自由的人，

不會被轄制，這是讓我們脫離偶像轄制的最重要方式。 

當我們求神的榮耀時，就能把自己從綑綁中救拔出來，而不會有患得患失的心，

因為我們的注意力完全從自己裡面跳脫出來，放在神的身上，這就是在基督裡面的自

由。而且我們也不需要透過算命、占卜、改運、星座等方式來預知或影響自己的未來，

因為我們的命是在神的手中，沒有人可以掌握我們的命運。「我們的人生是一場冒險

的旅程。你將發現更多新的自己，你與上帝同行的故事是個開放的故事，上帝會引領

你獲得自由。祂也會讓你從自定的形像中解放出來，給你更多的空間。不要任意固定

自己的形像，你的形像到生命結束前都會不斷改變。」 

上帝透過第一、第二誡教導我們，當我們讓上帝作上帝的時候，我們就會得著真

正的自由。祝福每一位弟兄姊妹，打開心讓上帝作上帝，體會到生命的自由、開闊與

豐盛。� 
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